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Пока члены комиссии взвешивают 
все «за» и «против», я иду посмотреть 
на «обвиняемых». Они напоминают 
мне сказочных великанов, которые, 
прислонившись к железной изгороди, 
наблюдают за тем, что происходит по ту 
сторону ограды - в мире людей. А там 
решается их судьба. Многим зеленым 
исполинам уже за 40. Отпущенный в 
городских условиях срок для жизни этих 
деревьев подходит к концу. Что получат 
ребятишки в виде компенсации? Новых 
насаждений на территории детсада я 
не увидела.  

- Если мы хотим, чтобы наши дети и 
в будущем дышали чистым воздухом, 
не болели аллергическими и легочны-
ми заболеваниями, чтобы у них была 
сильная иммунная система, нужно не 
рубить, а высаживать деревья, в том 
числе и молоденькие тополя, - счита-
ет А. Акаткина. – Сегодня же админи-
страция внесла это дерево в «черный» 
список городских насаждений. 

Внесла, как считают экологи, неза-
служенно. Как руководитель детской 
группы «Веснянка» эколого-информа-
ционного отдела ЦВР, она вместе с ре-
бятами вот уже на протяжении несколь-
ких лет изучает влияние антропогенных 
факторов на состояние окружающей 
среды. Результаты не радуют. Многие 
жители поселка даже не подозревают, 
насколько страдает их здоровье от 
автомобильных выхлопов, которые со-
держат в себе более 200 химических 
веществ. По данным ученых, 225 тысяч 
человек в Европе умирают от заболе-
ваний, спровоцированных выхлопными 
газами. В России подобная статистика 
не ведется, а напрасно. Выхлопы со-
держат тяжелые токсичные металлы, в 
том числе и свинец, который вызывает 
ряд тяжелейших заболеваний. Наи-
более опасное соединение в составе 
выхлопных газов – окись углерода. По-
падая в кровь, она вытесняет железо, 
которое является центром гемоглоби-
на, после чего человек может умереть.

Почему об этом людям не говорят? 
По мнению специалистов, именно 
тополь - лучший помощник в оздоров-
лении загрязненной городской среды. 
Первостроители не случайно выбрали 
его для озеленения нашего поселка. 
Дерево быстро растет, из-за широких 
листьев и раскидистой кроны лидиру-
ет не только в выработке кислорода, 
но и в способности удерживать в себе 
металлосодержащую пыль. К тому 
же корневая система тополя, словно 
хороший насос, выкачивает всю лиш-
нюю влагу, таким образом, помогает 
бороться с заболоченностью почвы. И 
не тополю нужно объявлять «войну», 
считают многие лучегорцы, а дворо-
вым автостоянкам. Посмотрите, во что 
превращаются сегодня наши придо-
мовые территории! Нет, не в зеленые 

зоны, а в парковки для автомобилей, 
причем круглосуточные. Что вдыхают 
по утрам наши дети, идя в школы и 
детские сады? И то, что действительно 
губит здоровье людей, трогать нельзя. 
Частная собственность!

КТО ПРАВ?
РЕШИТ ПРОКУРАТУРА
Категоричная позиция экологов 

устраивает не всех. Одни настойчиво 
продолжают обращаться в жилищные 
компании, требуя срубить мешающие 
им деревья, другие, отстаивая свое 
право на безопасность, грозятся подать 
в суд на городскую администрацию. 
Есть и третьи...

7 мая вновь работает комиссия, кото-
рая выходит по адресу дом № 5 первого 
микрорайона, чтобы принять решение 
по вырубке обозначенных в заявлении 
деревьев. Но… они уже спилены. 

- По свежим пенькам видно, что 
это были абсолютно здоровые насаж-
дения. Разрешение на их спил мы не 
давали, к тому же заявление в адми-
нистрацию поступило только 6 мая, 
– недоумевает член комиссии, предсе-
датель СЭОО «Первоцвет» Маргарита                          
Цветкова. 

ООО «Жилищная компания» свои 
действия объясняет наличием другого 
разрешения, которое комиссия выдала 
прошлой осенью на вырубку четырех 
деревьев во дворе дома № 5 первого 
микрорайона. Каких именно, в акте не 
указано, не промаркированы они и на 
местности. От экологов в той комиссии 
была А. Акаткина. 

- Прошлой осенью мы выходили 
по этому адресу. Вместе с представи-
телями от собственников осмотрели 
указанные в заявлении деревья и не 
нашли весомых причин их рубить, - 
вспоминает Алла Михайловна. - Зато 
рядом увидели сухие и больные березы 
и тополя, они-то как раз и небезопасны 
для прохожих. Комиссией было при-
нято решение на спил именно этих 
четырех аварийных деревьев. 

Однако они стоят целехоньки, зато 
здоровые - превратились в пеньки. Что 
примечательно, все они росли рядом с 
магазинами, что расположены на пер-
вом этаже жилого дома. Специалист 
отдела ЖКХ администрации ЛГП Ека-
терина Ивашко тоже разводит руками, 
говорит, что помимо комиссионного 
акта есть еще и схема насаждений, на 
которой отмечены разрешенные под 
вырубку деревья, указаны породы. 
Только вот этого приложения на руках 
у жилищной компании не оказалось. А 
спрашивать и уточнять, ну зачем? 

- Да, комиссия выходит, смотрит, 
дает разрешение, а дальше кто кон-
тролирует, что именно то самое дерево 
будет спилено? – задается вопрос жи-
тель дома № 5 первого микрорайона 
Дмитрий Бевза. 

Дмитрий Васильевич считает, что 
его права на здоровую окружающую 
среду нарушены, и в этой ситуации 
виноваты три стороны. Администрация 
поселения, допустившая бесконтроль-
ную рубку здоровых деревьев. Совет 
многоквартирного дома, взявший на 
себя не свои полномочия решать, ка-
кие деревья должны быть спилены. 
И жилищная компания, потратившая 
средства жильцов на ухудшение их 
комфортных условий проживания. 
Свои претензии он оформил в заяв-
ление, которое направил в природо-
охранную и районную прокуратуры. 
Дмитрий в своей правоте уверен, ведь 
если позволить каждому решать судь-
бу деревьев, в поселке останутся одни                                                                     
пеньки. 

- За вырубленное дерево нужно за-
платить компенсационную стоимость 
или провести компенсационные по-
садки. Каким образом городская адми-
нистрация отслеживает этот процесс? 
Сколько нужно посадить саженцев, ка-
кой породы вместо одного спиленного 
дерева? – хочет понять мужчина.

НА ЗАЩИТЕ ИНТЕРЕСОВ…
ДЕРЕВА

В этот же день члены комиссии 
обходят еще несколько адресов. За 
общежитием № 4/2 первого микрорай-
она вплотную к зданию растут тополя. 
Этой весной решено обрезать верх-
ние ветки, которые при сильном ветре 
бьются о крышу здания. А вот старые 
клены, что растут у дома № 21 перво-
го микрорайона, решено спилить, пока 
деревья сами не упали. Следующий 
адрес - дом № 35 четвертого микро-
района. Жительнице второго этажа 
мешают молодые березки – затеняют 
окна. Она требует срубить деревья. Их 
посадили сами жильцы, рядом подрас-
тают другие саженцы.

- Неужели не жалко рубить такую 
красоту, - спрашиваю я у подошедшей 
к нам старшей дома.

 - Жалко, но я была в квартире 
этой женщины, окна выходят во двор, 
там целый день темно и горит свет. 
Правда, кто живет выше, тоже жалуют-
ся, им солнце в окно бьёт. Пусть сами 
разбираются, - машет рукой Тамара            
Крюкова.

- А если кому-то мешает шум дети-
шек, вот у вас за домом стоит новень-
кая детская площадка. Тоже будете 
ее ломать? – задаю провокационный 
вопрос Тамаре Михайловне. 

Он повисает в воздухе… Комиссия 
рубить березы не разрешила, посове-
товала спилить нижние ветки и то после 
прекращения активного сокодвижения. 
Облагородить деревья предложили и 
у дома № 17 четвертого микрорайона. 
Здесь от лица жителей за спил пяти 
тополей выступает депутат районной 
Думы Юрий Гальцев. В заявлении 
говорится, что тополя старые и могут 
в ветреную погоду упасть, травмиро-
вав людей и причинив вред зданию 
и имуществу жильцов. Но здоровым 
деревьям нет еще 20-ти, хотя они уже 
и выше дома. Рядом автостоянка. Так 
может, кто-то переживает за свои ма-
шины, ночующие у дома? И почему 
опять рубить? Члены комиссии реко-
мендовали провести осеннюю обрезку 
веток, подравнять макушки до уровня 
четвертого этажа. 

- Кто как не жильцы должны стоять 
на защите зеленых «санитаров» возле 
своего дома, в черте поселка. Каждое 
дерево – это их чистые легкие, здоро-
вье их детей, - считает член комиссии, 
депутат муниципального комитета Мар-
гарита Цветкова.

В прошлом году по ее инициативе 

подготовлено депутатское обращение к 
главе городского поселения, в котором 
обосновывается необходимость раз-
работать единую целевую программу 
озеленения и воспроизводства зеленых 
насаждений на территории Лучегорска. 
С принятием ее можно будет выделить 
бюджетные средства, чтобы нанять спе-
циалиста, провести ревизию деревь-                                                                              
ев, обозначить их правовой статус. 
Прошло полгода, а никаких позитивных 
действий со стороны администрации в 
этом вопросе народные избранники так 
и не увидели. А вот негативных хоть 
отбавляй. 

- По 131-ФЗ вопросы озеленения 
в черте поселка относятся к полно-
мочиям администрации поселения, 
но чтобы они стали правомерны, не-
обходимо закрепить их нормативно-
правовым актом. В июне 2010 года 
депутаты своим решением приняли 
Положение об охране зеленых насаж-
дений на территории ЛГП. Однако в 
феврале этого года данное решение 
было отменено районной прокуратурой 
на основании того, что нарушен закон 
в части прав зеленых насаждений и 
расчета компенсаций, - комментирует                                                          
М. Цветкова. 

Это значит, что сегодня на терри-
тории городского поселения вопросы 
создания, содержания и охраны зеле-
ных насаждений не отрегулированы ни 
одним нормативно-правовым актом. 
Как объясняют народные избранни-
ки, это в первую очередь связано с 
тем, что правовые нормы в сфере 
озеленения разрознены и содержат-
ся в различных отраслях российского                      
законодательства. 

- Сейчас администрацией гото-
вится генеральный план застройки 
городского поселения, - продолжает 
депутат. – Будут ли в него включены 
зеленые зоны? Учитывается ли хотя бы 
минимальный уровень обеспеченнос-
ти зелеными насаждениями жителей 
нашего поселения? В соответствии с 
нормами СНиПа 2.07.01-89 площадь 
озеленения территории микрорайона 
следует принимать не менее 6 м2 на 
человека. И главное, в документы гра-
достроительного планирования должен 
быть внесен правовой статус зеленых 
наждений.

Для его определения необходимо 
сначала выделить правовой режим 
озелененных территорий и обозначить 
основные функции зеленых насажде-
ний. Они могут носить санитарно-гиги-
еническое значение, средозащитное, 
водоохранное, рекреационное, деко-
ративно-планировочное. Чем важнее у 
дерева функция, тем выше его право-
вой, а значит, и охранный статус. И для 
сноса таких насаждений должны быть 
веские причины, прямо указанные в 
нормативных актах. Все эти вопросы 
депутаты намерены поднять на оче-
редном заседании муниципального ко-
митета в присутствии главы Юрия Мо-
рева и специалистов администрации. 
Откладывать проблемы озеленения, 
считает Маргарита Цветкова, больше 
нельзя. Входят в период зрелости то-
поля, высаженные первостроителями 
в советские годы. А значит, впереди 
массовые рубки. Разовыми акциями 
компенсировать жителям зеленую 
среду не получится. В этом деле нужен 
комплексный подход. 

- Деревья в городе испытывают ко-
лоссальный стресс, но верой и правдой 
служат человеку, - говорит М. Цветкова. 
- Сегодня как никогда они нуждаются в 
нашем уходе и лечении, которые прод-
лят им жизнь. Ведь чтобы выросла дос-
тойная смена, нужно время. 

Марина ЛИФАНОВА.

(Окончание. Нач. на 4 стр.).
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